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Le projet Marco Polo proposait à un groupe jeunes réfugiés et à des ŀŘƻƭŜǎŎŜƴǘǎ ƳŀƭǾƻȅŀƴǘǎ ŘŜ ǎΩƛƳǇƭƛǉǳŜǊ 
Řŀƴǎ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭΩƛƴǘŜǊǇǊŞǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƭŀƳǎΣ ŘŜ ƳƻǊŎŜŀǳȄ ŘŜ ǇŜǊŎǳǎǎƛƻƴǎ ǇŜǊǎŀƴŜǎ Ŝǘ ŘŜ ŎƘŀƴǘǎ ŀǇǇƻǊǘŀƴǘ 
ainsi une impulsion nouvelle au spectacle Marco Polo, carnet de mirages* .  
Dans la proposition initiale des artistes, on découvre un dialogue musical entre Venise et Téhéran, exprimé 

ǇŀǊ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Řǳ ǊŞǇŜǊǘƻƛǊŜ ōŀǊƻǉǳŜ ŀǾŜŎ ŎŜƭǳƛ ŘŜǎ ƳŞƭƻŘƛŜǎ persanes complété par les slams de Lionel 

Lerch inspirés du Livre des Merveilles de Marco Polo. 

 
 
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ de notre création était de réunir deux types de population vulnérable ŀǳǘƻǳǊ ŘΩǳƴŜ ŎǊŞŀǘƛƻƴ 
artistique commune elle-même métissée et porteuse de meǎǎŀƎŜǎ ŦƻǊǘǎ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊŎǳƭǘǳǊŀƭƛǘŞΣ ƭΩŞŎƻǳǘŜ 
ƳǳǘǳŜƭƭŜ Ŝǘ ƭΩŀŎŎŜǇǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀǳǘǊŜΦ 
Appartenant à deux cultures différentes, les 
participants ont en commun un apprentissage 
ǎƻǳǾŜƴǘ ŘƻǳƭƻǳǊŜǳȄ ƻǳ ŀƴƎƻƛǎǎŀƴǘ ŘŜ ƭΩŀƭǘŞǊƛǘŞΦ 
Voyant versus malvoyant, population locale installée 
versus population réfugiée, ils affrontent au 
ǉǳƻǘƛŘƛŜƴ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Řǳ ǊŜƧŜǘΣ ŘŜ ƭŀ ƳŞŦƛŀƴŎŜ ƻǳ Ł 
ƭΩƛƴǾŜǊǎŜ ŘΩǳƴŜ ǎƻƭƭƛŎƛǘude exagérée. Avec cette 
création, nous souhaitions faire surgir les 
mécanismes qui peuvent conduire à une 
coopération malgré les différences et créer ainsi un 
nouvel espace de collaboration artistique. 
 
 
Un pari réussi !  
Nous avions fait le pari que cette aventure commune 
ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǎǇŜŎǘŀŎƭŜ ǎǳǎŎƛǘŜǊŀit 
ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ ŎƘŀŎǳƴΣ ŦƻŎŀƭƛǎŜǊŀit leur concentration et 
permettrait au groupe, avec le soutien et le conseil 
ŘŜǎ ŀǊǘƛǎǘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎΣ ŘŜ ŎǊŞŜǊ ǳƴŜ ǆǳǾǊŜ 
visuelle et sonore originale et intemporelle.  
Au-delà de la création, les participants ont su 
acquérir des clés de compréhension humaines et 
culturelles importantes Τ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩƻǳǘƛƭǎ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜǎ 
qui leur permettront de développer leur sensibilité 
artistique, leur « background » culturel et leur 
ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ Ŝƴ ǎƻƛΣ Ŝƴ ƭΩŀǳǘǊŜ Ŝǘ Řŀƴǎ ƭŜǳǊ ŀǾŜƴƛǊΦ  
 
 
 
 
Les propos recueillis dans ce bilan témoignent de cette rencontre artistique, culturelle et humaine. 
  

* Marco Polo transpose, dans un univers sonore 
onirique fait de musiques métissées, de slam et 
ŘΩƛƳŀƎŜǎΣ ƭŜ ǾƻȅŀƎŜ Řǳ ŎŞƭŝōǊŜ ŜȄǇƭƻǊŀǘŜǳǊ 
vénitien vers la Perse. Sur les musiques baroques 
ƛǘŀƭƛŜƴƴŜǎ Řǳ /ƻƴŎŜǊǘ ŘŜ ƭΩIƻǎǘŜƭ 5ƛŜǳ Ŝǘ ƭŜǎ 
mélodies persanes du duo Madjnoun, le slam de 
Cocteau Mot Lotov pose, en contrepoint 
littéraire, une mise en rythme du Livre des 
MerveillesΧ ¦ƴ ƳŞǘƛǎǎŀƎŜ Ł ƭΩƛƳŀƎŜ Řǳ ǊşǾŜ ŘŜ 
Marco Polo qui souhaitait rapprocher Orient et 
hŎŎƛŘŜƴǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ƳşƳŜ ǉǳşǘŜ ŘΩƘŀǊƳƻƴƛŜΦ {ǳǊ 
scène, la mise en image de Clément Bernis invite 
à la rêverie : un voyage émouvant et hors du 
temps. 
 

ðððððï 
Lionel Lerch, alias Cocteau Mot Lotov, slam 
Navid Abbassi, tar et chant 
 
[Ŝ /ƻƴŎŜǊǘ ŘŜ ƭΩIƻǎǘŜƭ 5ƛŜǳ Υ 
Nolwenn Le Guern, viole de gambe et vièle 
Nicolas Muzy, théorbe et luth 
David Bruley, percussions iraniennes et orientales 
Franck-Emmanuel Comte, orgue et direction 
 
Poisson Bernis, création visuelle 

http://www.concert-hosteldieu.com/presentation/lequipe-artistique/cocteau-mot-lotov/
http://www.concert-hosteldieu.com/presentation/lequipe-artistique/nolwenn-le-guern/
http://www.concert-hosteldieu.com/presentation/lequipe-artistique/nicolas-muzy/
http://www.concert-hosteldieu.com/presentation/lequipe-artistique/franck-emmanuel-comte/
http://www.concert-hosteldieu.com/presentation/lequipe-artistique/clement-bernis/
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8 collégiens malvoyants de 4e de la Cité scolaire René Pellet à Villeurbanne  
 

- Élèves (15) : Melda ALHAN, Rwan ALI AHMED, Elyess BOUGHECHAL, Ambre DELESCLUSE, Omer 
DURANSOY, Pierre GILARDON, Inès HARZOUZ, Zakaria HEDNA, Fatima KRADAOUI, Arthur LEFER, 
Alexandre NOUMAZALAY, Fjolla NUHIJI, Sofia ORNATCKAIA, Nathan REYNIER, Ermelinda SILVA 

- Encadrante : Valérie FLOREA BOSSU-RAGIS, enseignante en musique  
 

La Cité scolaire René Pellet est un établissement régional d'enseignement adapté (EREA) spécialisé dans la 
déficience visuelle. Les élèves accueillis en primaire et en collège sont tous déficients visuels, avec parfois des 
pathologies associées. Certains élèves ont donc des troubles associés liés ou non à leur déficience visuelle 
qui altère plus ou moins fortement leur accès aux apprentissages. 

On peut distinguer les élèves non-voyants de naissance, ceux devenus non-voyants après avoir vu (jusqu'aux 
9 mois d'un enfant, une vision peut suffire à construire des repères spatiaux très aidants pour le futur non-
voyant), et les élèves déficients visuels avec une maladie évolutive, ceux qui ont développé leur déficience à 
la suite d'un accident, d'une maladie etc... Chaque élève ou presque a son propre parcours, sa propre histoire. 
Il en résulte une vraie diversité dans les conséquences de la déficience visuelle, qui peut être parfois 
« invisible » si l'élève a développé des compétences sociales et des repères spatiaux, et s'il utilise des outils 
de compensations adaptés. Elle peut également être très impactante pour les liens sociaux, notamment 
quand elle est associée à des troubles de spectre autistique, à des troubles de l'attention, ou à des troubles 
de l'audition. Certains élèves sont très fatigables selon leurs pathologies. 

Dans la classe de 4e, il y a un bon échantillon de toutes ces spécificités (élèves avec des troubles cognitifs 
associés qui entravent énormément l'accès aux apprentissages écrits, élève avec des troubles de spectre 
autistique, élève avec des troubles associés, dont une difficulté de la gestion des émotions, élèves déficients 
auditifs, grande fatigabilité) 

 
 
10 réfugiés, majoritairement érythréens et afghans, du /ŜƴǘǊŜ ŘΩ!ŎŎǳŜƛƭ Ŝǘ ŘΩƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ ό/!hύ ŘŜ [ȅƻƴ ς 
Habitat et Humanisme Auvergne-Rhône-Alpes  
 

- Réfugiés : Mohamed ABDELKARIM, Hamid Khan ARABZADA, Gholam Rasul GHOLAMI, Sarvar 
HEYDARI, Marcus HAIDARI, Marcus L Issaka, Michel L LAWSON, Ali Shah MIRZAI, Bashir 
MOHAMMAD, Abdul Zuhoor RASULI 
 

- Encadrants : Marie-Claude NALLET, Anne-Marie MARTINEAU et Chaffia, bénévoles 
 
Le CAO accueille 85 personnes réfugiées au sein de ses murs. Le CAO est un lieu où les personnes sont 
ŀŎŎǳŜƛƭƭƛŜǎ Řŀƴǎ ƭΩǳǊƎŜƴŎŜ Ŝǘ ǇŜǳǾŜƴǘ şǘǊŜ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜǎ Řŀƴǎ ƭŀ ŘǳǊŞŜ Ŝƴ ŀǘǘŜƴŘŀƴǘ ŘŜ ǘǊƻǳǾŜǊ ǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ 
adaptée à leur situation. Sur place, uƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ǇƭǳǊƛŘƛǎŎƛǇƭƛƴŀƛǊŜ ŎƻƳǇƻǎŞŜ ŘΩǳƴ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ƭƻŎŀǘƛǾŜΣ 
ŘΩǳƴ ŎƘŀǊƎŞ ŘŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ŘΩǳƴ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜ ŘŜ ǎƛǘŜ, accompagne les résidents dans leur projet de 
ǊŞƛƴǎŜǊǘƛƻƴΦ ¦ƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ōŞƴŞǾƻƭŜǎ ƳŜǘ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜǎ ŀƴƛƳŀǘƛƻƴǎ όŀƛŘŜǎ Ł ƭŀ ǾƛŜ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴƴŜΣ ǎƻǊǘƛŜǎΧύ ǇƻǳǊ 
favoriser le lien social. 
Le rapport de la Commission Européenne sur La culture et l'art au service du dialogue interculturel dans le 
contexte de la crise des migrants et des réfugiés, publié en mai 2017, préconise le développement de projets 
favorisant les connexions intersectorieƭƭŜǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ŀǎǇŜŎǘǎ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ Υ ŜƳǇƭƻƛΣ ŎǳƭǘǳǊŜΣ 
ŞŘǳŎŀǘƛƻƴΧ ό5/-DGEA, 2017 Υ офύΦ [ΩƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ ǎΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ǎŀƴǎ ƭŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜƳŜƴǘ Řǳ ƭƛŜƴ ǎƻŎƛŀƭ Ŝǘ 
culturel entre la population française et les primo-arrivants, les interactions entre la société civile et les 
ǊŞŦǳƎƛŞǎ ǎƻƴǘ ǎƻǳǊŎŜ ŘΩŜƴǊƛŎƘƛǎǎŜƳŜƴǘ ƳǳǘǳŜƭΦ  
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